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¿Cuál es su labor dentro del programa de 
parques nacionales naturales de Colombia?

Llevo 12 años trabajando en Parques 
Nacionales Naturales de Colombia, tengo 
muchas labores pero mi gran fuerte es el 

ecoturismo, ya que es una estrategia de conser-
vación. El ecoturismo es una forma de vincular 
a las comunidades locales en un negocio soste-
nible, ya que tenemos muchas difi cultades en el 
territorio para conseguir recursos y el recurso 
que más se facilita en el país es la ganadería y el 
cultivo a gran escala. 
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Creemos que el ecoturismo puede ayudarnos 
mucho económicamente, puede ayudar a los 
indígenas y a las comunidades afrodescen-
dientes que habitan en los parques, todo esto 
de acuerdo a la reglamentación del país. Lo que 
yo hago es generar una herramienta de comu-
nicación y manejar una forma de evidenciar 
la importancia de la naturaleza para la huma-
nidad, es decir, sin la naturaleza no podríamos 
sobrevivir, es una forma de llegar a las personas 
y de generar estrategias de políticas públicas 
y generar una sensibilización de acuerdo a las 
necesidades de mantener estos parques de 
cómo se encuentran hoy en día.

¿Cómo funciona el ecoturismo en Parques 
Nacionales Naturales de Colombia?

En la actualidad se registran 59 parques en todo 
el territorio nacional, pero solo 24 cuentan con la 
posibilidad de hacer ecoturismo por diferentes 
motivos. Por ejemplo, por razones biológicas, 
puesto que estos parques tienen ecosistemas 
delicados, por el difícil acceso, o por razones 
de seguridad. Las personas que deseen hacer 
ecoturismo en los diferentes parques habili-
tados, deben realizar la reserva a través de la 
página web y cancelar el derecho de ingreso, 
el cual tiene una tarifa diferencial para niños, 
adultos mayores y extranjeros.

Además, se realiza un proceso 
de ordenamiento de la acti-
vidad dentro de los parques. 
El ecoturismo no se realiza 
en todo los espacios del 
parque, por ejemplo, en el 
Parque Tayrona, el ecotu-
rismo se realiza en el 3% del 
parque, el resto está dedi-
cado a la conservación. El 
proceso de planificación invo-
lucra muchos pasos, entre 
ellos, saber cuántas personas 
van a estar en un mismo día 
en el parque, para evitar que 
el ecosistema se deteriore y 
para que las personas tengan 
una experiencia satisfactoria 
durante la visita. Todos los 
ingresos que se recaudan se 
invierten nuevamente en estos 
59 parques, es así que garan-
tizamos que los visitantes 
puedan aportar a los mismos 
parques.

Creemos que el ecoturismo 
puede ayudarnos mucho 
económicamente, puede ayudar a 
los indígenas y a las comunidades 
afrodescendientes
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¿Cuál será el futuro del ecoturismo en 
Colombia?

Dado el contexto político del país y luego de 
la fi rma de los acuerdos de paz, el turismo se 
convirtió en la segunda entrada más impor-
tante de la economía en el país, sobre todo el 
ecoturismo en parques naturales. Esta diná-
mica ha hecho que también haya una presión 
por parte de la comunidad para que haya 
presencia turística en los parques. En ese orden 
de ideas, hay muchos parques nuevos que no 

están en la lista de los 24 que 
se quieren tratar para que se 
pueda realizar turismo, como 
por ejemplo el parque Pisba, 
en Boyacá, o el parque Tinigua 
que se encuentra en el Meta. 
Sin embargo, lo importante es 
poder minimizar el impacto 
ambiental que pueden llegar a 
tener estos lugares naturales 
a causa de la minería, la defo-
restación o la ganadería.

Foto Carolina González en la sede circunvalar de la Universidad Antonio Nariño.
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¿Quién va a cuidar las nuevas 
áreas a las que se tiene acceso 
luego de los acuerdos de paz?

Es una gestión en la que se 
está trabajando, el gobierno 
nacional está gestionando  
recursos para el sistema de 
parques y también la gene-
ración nuevos negocios para 
parques naturales. Se está 
tramitando un proyecto 
de ley para que ingrese un 
porcentaje de recursos por el 
sector eléctrico, por temas de 
infraestructura vial en el país. 
Son varias herramientas de 
gestión de política pública para 
aumentar ese presupuesto, 
porque evidentemente no es 
el suficiente para mantener los 
59 parques. En este momento 
tenemos un funcionario por 
cada 600.000 hectáreas. El 
posconflicto ha hecho que 
PNNC tenga más retos, pero 
también ha hecho que el 
Gobierno Nacional ponga 
más los ojos en los Parques 
Nacionales Naturales.

¿Cómo se controla la actividad minera  dentro 
de estos parques?

Se hace un arduo trabajo con las Fuerzas 
Armadas de Colombia, el Ejército, la Fuerza 
Aérea, la Fuerza Armada, se realiza un ejer-
cicio de monitoreo con ellos para poder tener 
un control sobre los parques. PNNC es un ente 
que administra los  parques, pero si se llega a 
incumplir alguno de estos reglamentos, como 
por ejemplo la minería o la tala ilegal, la fuerza 
pública es la que se encarga de esto, esto hace 
que la tarea sea efectiva, ellos tienen el control 
y vigilancia. Incluso, se han realizado diferentes 
capturas y se han decomisado materiales que 
ayudan a que esto pase.

¿Cómo manejar este tipo de educación con la 
comunidad?

En los últimos 10 años PNNC ha incrementado 
la estrategia de comunicación y estrategia de 
educación ambiental. En los territorios se creó 
la red Ecoparche, la cual está conformada por 
un grupo de jóvenes que vienen a cuidar los 
parques que hacen comunicación comunitaria. 
Ellos manejan temas de videos, de audio y hacen 
noticias que giran en torno a los parques, esto 
hace que incremente el número de personas 
que se encuentren educadas en el sector de 
los parques. También se maneja la divulgación 
en las redes sociales para hacer extensiva toda 
la información y así llegar a las empresas, a los 
colegios y al público en general, pero esto es 
una tarea que se debe hacer todos los días.

En este momento 
tenemos un 
funcionario por cada 
600.000 hectáreas.
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Hoy no se puede manifestar 
que tanto ha cambiado el 
pensamiento de las personas 
en relación a los parques 
nacionales, por eso trabajamos 
con diferentes entidades como 
el Ministerio de Transporte, el 
Ministerio de Ambiente y el 
Ministerio de Comercio indus-
tria y turismo, para crear esa 
sensibilización alrededor de 
los parques nacionales.

¿Los parques tienen algún 
programa de voluntarios que 
se encarguen de cuidarlos?

Guardaparques Voluntarios  es 
un programa que se abre dos 
veces al año, en febrero y en 
junio, aquí los estudiantes, 
profesionales o no profesio-
nales pueden participar en 
mínimo 15 días y máximo 3 
meses en un parque natural 
que ellos mismos eligen. PNNC 
pone el alojamiento y el trans-
porte local, y los voluntarios 
tienen que asumir la alimenta-
ción y el transporte para llegar 
al parque. Este programa lleva 
más de 20 años y ha generado 
muy buenos resultados, es una 
forma de mostrar a la gente 
cómo se debe conservar estas 
áreas protegidas.

¿En qué punto se pueden relacionar el 
concepto de Parques Nacionales Naturales 
con el concepto de salud?

Aunque es un concepto que se está mane-
jando actualmente con el Programa Salud 
Naturalmente en los parques, la Organización 
Mundial de la Salud lo contempla dentro de sus 
políticas y habla sobre todos los beneficios que 
tiene la naturaleza para el bienestar humano. 
Así es como Parques Nacionales Naturales de 
Colombia se inspiró en este programa y en 
todas las políticas ambientales a nivel mundial. 

Las personas que se encuentran en un espacio 
natural, sienten que se liberan del estrés, se 
relajan y se focalizan mucho más en un solo 
tema. Además, los niños encuentran en la natu-
raleza un excelente espacio de formación, tienen 
la mente en la naturaleza y tienen espacios 
mucho más tranquilos. Son varios temas los que 
se encuentran relacionados en lo que le aporta 
la naturaleza a la salud, con este programa se 
quiere motivar a las personas para que visiten 
los parques nacionales y para que sean también 
embajadores de la conservación de la naturaleza.

El programa Salud Naturalmente se inspiró en el 
programa de parque saludables y gentes natu-
rales que implementan los parques de Australia 
y Estados Unidos, los cuales llevan varios años 
desarrollando y motivando los ciudadanos para 
que visiten los parques y realicen actividades 
físicas dentro de los mismos, sin embargo este 
programa aún no se ha implementado en algún 
país del trópico y menos en Latinoamérica. 
Colombia es el primer país en el que se instala 
un programa de éstos con parques naturales, es 
por eso que la Organización Latinoamericana 
de la Salud ha invitado a parques Colombia 
para que haga parte del diseño de una herra-
mienta que se llama Parques Saludables para 
poder determinar cómo los parques nacionales 
pueden brindar herramientas para que la gente 

Las personas que 
se encuentran en 
un espacio natural, 
sienten que se liberan 
del estrés
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o los ciudadanos sean activos y sean saludables. 
Este programa lleva 3 años en operación y espe-
ramos que en los próximos años se puedan dar 
más herramientas y más evidencias en relación 
a lo que le benefician los parques al bienestar 
de los colombianos.

¿Por qué la entrada para los turistas es tan 
económica? existen lugares en donde es 
mucho más caro el ingreso a estos parques 
como es el caso de Estados Unidos.

Parques Nacionales Naturales de Colombia 
tiene una tarifa preferencial   para los extran-
jeros y para los nacionales, por ejemplo hoy se 
está pagando $15000 aproximadamente por el 
ingreso. En el parque Tayrona es diferente, ya 
que el ingreso es un poco difícil de manejar, 
este parque solamente tiene 3 taquillas en 
donde se puede hacer control, hay personas 

que ingresan a los parques 
de manera ilegal. Esto es algo 
que se le ha contado última-
mente a la ciudadanía porque 
hay muchas personas que no 
saben que el parque Tayrona 
es 90% de propiedad privada. 
Las personas nos ayudan 
a  hacer control, nos ha tocado 
gestionar con estos posibles 
propietarios del 10% restante 
y ejercer todo el proceso para 
saber si ese previo es efecti-
vamente de ellos o iniciar un 
proceso jurídico para que las 
personas sean expropiadas 
y cancelen las mejoras, por 
ejemplo se han expropiado 
2 terrenos en el Tayrona, 
pero llevamos 20 años en un 
proceso judicial.

Foto Carolina González De izquierda a derecha: Diana García, Carolina González, Ana Beatriz 
Rossi y Mónica Losada


